



GUABIRÁ
CONSIGUE SU
PRIMER TRIUNFO
EN EL TORNEO
CLAUSURA Y
BOLÍVAR PIERDE
EL INVICTO
PÁG A 10







@eldiabolivia

Lunes 29 de julio 2024 · Santa Cruz de la Sierra · Año 36 . Núm. 12.065 · 10 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

ELECCIONES EN VENEZUELA

NICOLÁS MADURO GANA CON SOSPECHA DE FRAUDE

Se impuso con el 51,2% de los votos, frente al 44,2% del opositor Edmundo González Urrutia, informó el CNE que demoró seis horas en dar los resultados, después del cierre de las urnas. La oposición denunció que no se permitió a sus delegados, en muchos casos, acceder a las actas de votación. Hubo fallas en el sistema de transmisión de resultados. PÁG A 9



PÁGA 5
YPFB PROMETE ASEGURAR
EL ABASTECIMIENTO, PESE
A QUE PERSISTEN LAS COLAS



PÁGA 4

DETECTAN AL MENOS

13 FALENCIAS EN LA

PRESELECCIÓN JUDICIAL

EDITORIAL

REVIVE VENEZUELA

uando al pueblo se lo deja elegir, no hay sorpresas y así sucedió este domingo en Venezuela donde se produjo un abultado triunfo del candidato opositor Edmundo González Urrutia, quien según los primeros sondeos, habrìa obtenido una diferencia de entre el 30 y el 40 por ciento de diferencia sobre el dictador Nicolás Maduro, quien deberá entregar el poder, tal como lo anticipó cuando dijo que respetaría los resultados de las

Las encuestas de boca de urna realizadas este domingo sugieren un cambio significativo en el panorama político de Venezuela, con Edmundo González acumulando una ventaja abrumadora sobre Maduro. La encuesta de Meganálisis coloca a González con un 65.4% de los votos frente al 13.5% de Maduro, mientras que Edison Research otorga a González un 64% frente al 31% de Maduro.

La jornada electoral fue histórica, no sólo porque es la primera vez en 25 años que el chavismo queda arrinconado, sino por la enorme participación ciudadana, con alrededor del 70 por ciento del padrón electoral, cifra que se destaca especialmente por el amedrentamiento que ejerció la dictadura en los últimos meses.

Estos resultados reflejan un deseo ferviente de cambio entre la población venezolana, cansada de dos décadas de régimen chavista caracterizado por la represión, la escasez y el éxodo de alrededor de nueve millones de personas que se vieron obligadas a abandonar el

> país en medio de una crisis humanitaria sin precedentes.

Estos resultados reflejan un deseo ferviente de cambio entre la población venezolana, cansada de dos décadas de régimen chavista caracterizado por la represión, la escasez y el éxodo de alrededor de nueve millones de personas que se vieron obligadas a abandonar el país en medio de una crisis humanitaria sin precedentes.

La candidatura de González ha sido una luz de esperanza en medio de la desesperanza que ha envuelto a Venezuela durante años. Su promesa de reconciliación y cambio profundamente resuena en un país que ha sido desgarrado por polarización, la corrupción y la pobreza. "Vamos a cambiar odio por amor, pobreza por progreso, corrupción por honestidad, despedidas por

reencuentro," declaró González tras emitir su voto, encapsulando el anhelo de un nuevo comienzo para Venezuela.

La participación de María Corina Machado en la campaña ha sido crucial. A pesar de su inhabilitación política, su apoyo a González ha galvanizado a la oposición y ha demostrado la unidad y la determinación de aquellos que buscan un cambio democrático. La alta concurrencia de votantes es un testimonio del espíritu democrático y la esperanza renovada que González y su equipo han despertado.

Sin embargo, el camino hacia un futuro democrático no está exento de obstáculos. La negativa del régimen de Maduro a permitir la entrada de observadores internacionales y las denuncias de restricciones a los testigos electorales plantean serias dudas sobre la transparencia del proceso electoral. A pesar de estas dificultades, González ha expresado su confianza en que la Fuerza Armada respetará la voluntad del pueblo, subrayando la importancia de la unidad y la vigilancia para garantizar que cada voto sea contado.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



EDMUNDO GONZÁLEZ URRUTIA VOTÓ EN CARACAS: "Estamos preparados para defender hasta el último sufragio". Como nunca antes en los 25 años de régimen chavista, los sondeos de más tradición en el país auguran unánimemente una amplia victoria de Edmundo González Urrutia sobre Nicolás Maduro.

BAJO EL PENOCO

Luis Arce rima son Siles Zuazo

Luis Arce se ha vuelto a comparar con Hernán Siles Zuazo. La primera vez lo hizo al asumir su mandato en 2020, cuando prometió un gobierno responsable, armado de gente capaz, enfocado en la austeridad y la productividad. La segunda fue hace unos días y lo pilla inerme, sin propuestas y sin ideas para enfrentar la crisis que mantiene al país totalmente bloqueado, con el transporte paralizado y las empresas al borde del cierre ya que no pueden operar por la falta de dólares. El mandatario no hace más que quejarse, hacer el ridículo con el falso golpe y armar un espectáculo con un yacimiento de gas que promete menos que cualquiera de las empresas estatales creadas por el MAS. Dice que no lo dejan gobernar porque en la asamblea legislativa no le aprueban créditos para comprar combustible. Se trata de un dinero que se extinguirá en unos días y luego volverán las colas, no sólo para comprar carburantes, sino para adquirir hasta lo más elemental, mientras el dólar se dispara y la moneda boliviana pierde aceleradamente su valor. Igualito que en la época de Siles.

DESTAQUE



Alta participación

María Corina Machado celebró la alta participación en las elecciones de Venezuela; destacó que el 42.1 % del padrón electoral había votado hasta el mediodía, mientras su candidato Edmundo González compite contra Nicolás Maduro. Al final de la jornada electoral se confirmó que más d 60 por ciento de los inscritos habían acudido a votar.

BOLÍTICA

EL GOBIERNO. **A TRAVÉS** de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), informó que traerá combustible desde Paraguay y Brasil para evitar el desabastecimiento y las largas filas en los surtidores del

EL SÁBADO. LUIS **ARCE DIJO** que, ante la no existencia de condiciones para la descarga del combustible de los busques que están en Chile, se había llegado a un acuerdo con YPFB para que se traiga combustible desde Paraguay también por vía terrestre.

DORGATHEN **ADMITIÓ** que aún existen filas en los surtidores y que YPFB solamente está despachando 75% de diésel. "Estamos todavía con filas en las estaciones de servicio, estamos despachando a un 75% el diésel", añadió.



Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

















BRÚJULA

Vientre en alquiler

veces pienso que la personalidad ensimismada que tenemos como país nos mantiene a salvo de ciertos debates actuales en Europa relacionados con, por ejemplo, el cambio de identidad "de género" de acuerdo a la caprichosa autopercepción del dár, con las terapias de reasignación de sexo en adolescentes; con la creación de normas que obliguen a quienes se inyectan heroína en las plazas a botar las jeringas en basureros especiales; o con la gestación subrogada.

Como hay todavía una distancia larga entre lo que pasa en esos países "más civilizados" y el nuestro de por acá, me atrevo a opinar en esta ocasión, quizás sin el conocimiento, pero sí con la convicción, sobre esa gestación delegada: el proceso por el que, mediante distintas formas de fecundación, una mujer queda embarazada y da luz a un bebé para otra persona o pareja, quienes se convierten en padres. Aun cuando, por ser un asunto aparentemente tan ajeno, esta columna podría resultar completamente inútil. Aunque quién sabe si en el futuro próximo nos toque discutir estas cosas.

Sin importar si el alquiler del vientre se hace por generosidad o con fines de lucro; o si se trata de una subrogación gestacional (la gestante no tiene relación genética directa con el bebé) o de una subrogación tradicional (la gestante aporta también sus propios óvulos y por ello guarda una relación genética directa con el bebé); esta práctica puede acarrear más efectos no deseados de los que creemos.

Esas consecuencias son éticas (la filiación de los menores, la trata y explotación de mujeres, la compraventa de niños); físicas (la transformación definitiva de la mujer a partir de un embarazo, y el intercambio biológico entre la embarazada y "su" bebé más allá de los genes por la interacción en el ambiente uterino); emocional (en países pobres en los que se realiza con mayor frecuencia este tipo de arrendamiento, se han detectado altos índices de depresión por esta causa. Hay que insistir en que "el vínculo biológico y afectivo que se establece entre las embarazadas y sus bebés no se puede reducir a la presencia o no de una genética compartida".

De algún modo, la idea que se tiene de esta clase de gestaciones es algo frívola: las referencias son personas famosas que han sido madres o padres por esta vía, y todos parecen felices. Los nuevos padres lo son finalmente y la madre ucraniana que puso en alquiler su vientre ya tiene la plata suficiente para sobrevivir- por lo menos económicamente- por unos años más...

Es por la angustia que me genera el tema que, a pesar de compartir el rechazo a esa práctica, no acompaño las razones de un grupo en España, cuándo no, que inició hace un tiempo una campaña (que seguro viene de la "iStop Subrogation Now!") llamada "No somos vasijas", que pretende erradicar la gestación subrogada, no necesariamente por los daños emocionales, físicos y psicológicos que frecuentemente sufren las madres y los bebés que participan, sino porque con ello "se cosifica el cuerpo de las mujeres".

Las manifestantes se van solo por el derecho de las mujeres a decidir en materia de derechos sexuales y reproductivos, y advierten que "la maternidad por sustitución niega a las mujeres gestantes el derecho a decidir durante el embarazo y en la posterior crianza, el cuidado y la educación del menor". Alegan que las mujeres no son máquinas reproductoras que fabrican hijos en interés de los criadores. El alquiler de vientres, acusan, es un ejemplo de violencia obstétrica.

Pese a que evidentemente hay algo de eso, me temo que existen asuntos más profundos que analizar y que no tienen que ver únicamente con la mujer gestante, sino también con los bebés gestados mediante este complejo proceso.

En el uso volátil de sus eslóganes, estas activistas, que suelen infantilizar a sus congéneres (a las que ellas deben proteger), desconocen intencionalmente la libertad de las mujeres que, por los motivos (tristes) que fueran, han expresado su voluntad de ejercer la maternidad subrogada. Resulta por ello extraño que no intenten bloquear (o quizás sí) la prostitución que, de algún modo configura un tipo de comercio semejante. Pareciera que en ocasiones la consigna "mi cuerpo, mi decisión" perdiera todo sentido.

Si además, como nos asisten nuestras guías, tenemos que pensar la gestación subrogada como "consumo patriarcal por el cual las mujeres se pueden alquilar de manera total o parcial", la confusión aumenta. Sucede que en gran parte de los casos, si no en la mayoría, quien solicita y paga por alquilar un vientre es otra mujer. Ahí el argumento del machismo flaquea.

El vientre de alquiler es un recurso extremo y desesperado que aún me cuesta entender. La mercantilización del propio cuerpo es el pináculo de la humillación. Evoco a Fantine vendiendo su cabello y sus dientes para lograr alimentar a su hija Cosette en la novela Los Miserables, y mi alma se descompone. Eso sí, si para frenar estas prácticas se opta por campañas superficiales y contradictorias y no se pone el acento en las potenciales pero funestas secuelas, siempre habrá quien, para sobrevivir, negocie con algo de sí; sin que la dignidad admita devoluciones.



POR

PAREMIOLOCOGI@

Arturo Yañez Cortes

Ambigüedad y miedo al derecho

i amigo y colega académico de número de la Academia Nacional de Ciencias Jurídicas de Bolivia Msc. Antonio Peres Velasco ha publicado su libro "Ambigüedad y miedo en el Derecho. Un análisis de la resignificación del Sistema Jurídico en el estado plurinacional" (Plural Editores, diciembre de 2023). Habiendo disfrutado de su lectura y siéndome imposible siquiera bajo pretensión de resumen poder transmitirles en modo "chuiter" (ahora X) su delicioso contenido, va una pizquita siquiera de su contribución al análisis del estado del arte de nuestra -triste- realidad.

Empiezo, reconociendo y aplaudiendo que el título y subtítulo quedan chicos respecto de su contenido. Si bien el autor profesor universitario de Filosofía Jurídica enfoca su estudio desde lo jurídico, saludablemente abarca -partiendo de esa nuestra ciencia- lo político en su cabal acepción: relación estado vs ciudadano. De ahí que entre sus juicios rigurosamente respaldados por la normativa y en muchos casos reseñas de publicaciones de prensa, resalto entre muchos, que nos presenta un diagnóstico bastante certero de las causas del actual desastre institucional en el que sensiblemente nuestra Bolivia, se revuelca.

Resalto de entre varios, los más cercanos a la verdad desde mi gusto, consistentes en que nos recuerda -pues se trata de datos extractados de la realidad- que la última Asamblea Constituyente, aquella que acabó en la Masacre de La Calancha (aún impune, por el momento...) no estuvo conformada por constituyentes que tenían mínimos conocimientos, competencias y destrezas aplicadas a la deliberación de temas políticos, jurídicos, económicos y sociales sobre la organización del estado; tampoco ejercieron esa su función con libertad civil y de pensamiento, sino bajo consigna partidaria, pues es harto conocido que esa Asamblea quedó supeditada al poder de consignas de partidos políticos, agrupaciones y otros grupos de decisión, que fueron intervenidos por tomadores de decisiones que no formaban parte del poder constituyente, sino del poder constituido. Al final del día, la AC quedó afectada por una evidente carencia de libertad de sus integrantes y falta de independencia institucional frente a esos poderes constituidos, vaciando de contenido su magna función. Por ello, su producto – la CPE de 2009- no se muestra ni siente como resultado de la voluntad general, sino de un pacto político del poder constituido -Lotería Nacionalsurgido del miedo, conflicto y amenaza de división.

Sintiendo que me quedo muy pero muy corto sobre las principales ideas del trabajo; rescato también un elemento que lo sufrimos cotidianamente: los criterios de selección de los servidores estatales. El autor nos recuerda que el discurso oficial del MAS so pretexto de justificar la reorganización -destrucción, diría yo- del estado como parte de la supuesta descolonización, se destinó a: "...eliminar la exclusividad derivada de la meritocracia colonial académica que legitimó a que los mismos de siempre estén el poder". Nos da como ejemplos las truculentas "elecciones" judiciales o la aniquilación de la carrera diplomática, pasando por la supina ignorancia de supuestos servidores públicos que toman decisiones que afectan a todos nosotros y nuestro futuro.

Concluye que el pecado original con el que nació el estado plurinacional, consiste en que se lo concibió -con tal de empernarse en el poder, sine die por el MAS- como un instrumento de clase y representación corporativa, con desconocimiento de la voluntad e interés general, pues nunca terminaron de reconocer la existencia de un estado convenido y aceptado como árbitro imparcial y sujeto a la ley. Peor aún, se acostumbró aprobar y/o regir normas y costumbres que privilegian el control político de la sociedad civil y someterla al tutelaje partidario -el sistema de justicia, bien gracias haciéndose a la del otro viernes o prostituyéndose - de forma que elementales garantías universales como la libre asociación, iniciativa privada, libre expresión o la libre empresa o el principio de legalidad, aunque demagógicamente están escritas, no se cumplen hasta con la complicidad de sus garantes. Son como escribe el autor: "Hostias sin consagrar"

Por eso aún peor, se consagró y regularizó aquella tremenda estupidez del tirano que le metía no más por encima de la ley y hasta el sentido común y ahora, como nuestra triste realidad nos torpedea cotidianamente, añado de mi parte, resulta que vivimos en la jungla del estado "plurinashonal" en el que ni siquiera durante la colonia, se ha cuestionado y descalificado la juridicidad. La Constitución del 2009 que supuestamente diseñó el estado destinado a superar lo colonial, no fue resultado de un pacto político unánime para frenar el abuso del poder incluso mediante o pese, el Derecho, sino fue resultado de la imposición del partido gobernante y de los poderes constituidos, sin que haya plasmado definiciones o pisos comunes pese a nuestras saludables diferencias, fue simple y llanamente expresión del ejercicio autoritario de poder, habiéndose -como hoy se aprecia- en un obstáculo para el desarrollo del estado de Derecho y de la misma democracia. Algo así como ya LAMPEDUSA lo había magistralmente descrito: "Si queremos que todo siga como está, es necesario que





Ciro Añez Núñez

abiendo concluido el proceso de evaluación a los aspirantes a las Altas Cortes, independientemente de las denuncias concerniente a los serios cuestionamientos en los exámenes orales por la participación de gente lambona y soplona (lo cual debería motivar a un procedimiento examinativo de rendición de cuentas, mediante una auténtica investigación en debido proceso disciplinario), también se pudo evidenciar preocupantes debilidades en el sistema sobre diseño curricular, planificación pedagógica y cabal compresión del ciclo de aprendizaje, máxime cuando estamos frente a una evaluación.

Abordar el problema de la evaluación supone necesariamente tocar todos los problemas fundamentales de la pedagogía. No sólo se trata de aprendizaje memorístico (culto a la memoria).

Las formas tradicionales de evaluación, tienen mayormente un enfoque más sumativo, están muy relacionadas con las teorías conductistas del aprendizaje, es decir, este tipo de evaluación resulta deficiente pues sólo interesan los estados inicial y final, obviando muchos otros factores más, por lo tanto, son sesgados no integrales ni integradores.

Los principios de la evaluación son: a) la integralidad (la evaluación no es un proceso aislado, es parte esencial del proceso educativo, por consecuencia amerita coherencia con los otros componentes curriculares que intervienen en dicho acto); b) la continuidad; c) lo diferencial (debe emplearse diferentes medios e instrumentos para la obtención de las evidencias, lo cual conlleva necesariamente la utilización e integración de las distintas evidencias para formular un juicio de valor); y, c) la educabilidad.

En cuanto a diseño curricular, existen tres enfoques, a saber: enfoque por objetivos, por competencias y por capacidades. Y en cuanto al ciclo de aprendizaje, por ejemplo, cabe mencionar a David A. Kolb y Roger Fry, quienes

Simulación evaluativa para las judiciales crearon el conocido como "Círculo del aprendizaje a través nal de hacer algo), los cuales estos tres se interconectan; como el confundir o el cambiar el significado de las pala

de la experiencia". Según Kolb, a la hora de aprender se ponen en juego cuatro

segoi motis, a la mota de apientes e por ten hego coato capacidades diferentes: 1) Capacidad de Experiencia Concreta (ser capaz de involucrase por completo, abiertamente y sin prejuicios en experiencias nuevas); 2) Capacidad de Observación Reflexiva (ser capaz de reflexionar acerca de estas experiencias y de observarlas desde múltiples perspectivas); 3) Capacidad de Conceptualización Abstracta (ser capaz de crear nuevos conceptos y de integrar sus observaciones en teorías lógicamente sólidas); y, 4) Capacidad de Experimentación Activa (ser capaz de emplear estas teorías para tomar decisiones y solucionar problema).

Otros desean resumirlas bajo los términos de "conocimientos, destrezas, actitudes y cualidades". Y algunos dentro del área de los "conocimientos", buscan ceñirse en mapas conceptuales, donde el docente debe saber los conceptos y limitarse únicamente a ser un dador de conceptos, olvidándose que no educas cuando impones convicciones sino cuando suscitas convicciones personales tampoco educas cuando impones la verdad sino cuando enseñas a buscarla honestamente, máxime cuando muchos todavía siguen confundiendo las creencias con la verdad. No se aproxima a la verdad o a lo cierto, con la sola imposición de conceptos (en un determinado momento o presente histórico).

Hoy en día, con el inmenso desarrollo de la tecnología de la información y la comunicación, estamos cundidos de información de todas las áreas del conocimiento y también existe mucha polución, dando lugar muchas veces a una ignorancia bien informada, debido principalmente a la falta de lectura, investigación, discernimiento y análisis.

En el mundo de la educación superior, a diario, se habla de creatividad (educar para el cambio y formar personas con originalidad, flexibilidad, visión, iniciativa y confianza. Profesionales resilientes ante los riesgos y listos para afrontar los obstáculos y problemas que se les presentarán en su vida), innovación (proceso por el cual se modifica y mejora algo, que puede ser un producto o una idea) y disrupción (es una interrupción o rompimiento de la manera tradicio-

nal de hacer algo), los cuales estos tres se interconectan; sin embargo, para motivar estos atributos, no es repitiendo lo mismo de siempre.

Por ejemplo, en cuanto al área de "conocimientos", el docente más que ser un dador de conceptos (cuando casi todo puede encontrarse en el Internet mediante la búsqueda y la debida selección, sumado a ello la Inteligencia Artificial), tiene que ser un óptimo motivador de pensamiento crítico, reflexivo, analítico y creativo.

Como indicamos, las áreas de las actitudes (desarrollo emocional) y las cualidades (la ética, la moral, los principios éticos morales), conjuntamente con el conocimiento y las destrezas, son partes integrantes del ciclo de aprendizaje.

Entonces, al momento de evaluar a los postulantes a las máximas autoridades judiciales, no sólo es conocimiento, también son destrezas (esto es, la manera eficiente y ética de resolución de problemas sociales o de conflictos entre particulares en un contexto jurídico judicial), asimismo, las actitudes y las cualidades (mediante test especializados con verdaderos expertos en dichas áreas, no a través de simples y deficientes lectores de bolos o papelitos escritos ni ser suplidos con la redacción de informes escritos que consiste en un resumen de una evaluación sesgadas, insuficiente y defectuosa, anunciando a las personas supuestamente habilitadas).

La ética en el servicio, se ve reflejada, por ejemplo, cuando un profesional ético es aquel que es auténticamente íntegro, que hace el bien en su profesión haciendo bien su profesión (ser realmente bueno, en lo que dice ser y hacer).

Un profesional ético no es aquel que se enriquece con la mentira, el engaño, la corrupción, la falsedad y la hipocresía. La "integridad" se plasma en la conducta basada en el cumplimiento permanente de los principios éticos morales en la vida.

Aquel que consigue (lo que sea) mediante la mentira, el engaño y/o la corrupción, no es un gran profesional por mucho que salga en la prensa, al contrario, en realidad es un delincuente o un maleante.

Como bien sabemos, exagerar es una forma de mentir, así

como el confundir o el cambiar el significado de las palabras es otra forma de engañar, por ejemplo, por tener y/o aparentar lujos o porque viaje mucho no implica ser una persona de bien o que ésta sea una persona feliz, exitosa y demás calificativos; así como también, por el solo hecho de tener memoria tampoco significa ser una persona con un alto nivel de conciencia; o, por ser instruido no supone ser educado. No se debe ser despectivo ni arrogante con ninguna profesión u ocupación (ninguna es más ni menos que la otra. Es decir, no porque una persona sea de tal ocupación -Ej.: criador o vendedor de pollos- será poca cosa como persona en comparación a otra en otra ocupación – arquitectura, profesor, agrónomo, ingeniero, etc.).

Ser persona decente no tiene nada que ver con tener poca o mucha opulencia. Decir decente es ser íntegro.

Aquel que dice ser ciertamente "bueno" en algo, debe serlo y demostrarlo en los hechos (en su conducta), por lo tanto, resulta totalmente absurda, aquella falsa creencia de que un profesional (sea de la profesión u ocupación que sea) solo porque para saliendo en los medios de comunicación y/o en las redes sociales, automáticamente se lo considere como apto para ser un brillante docente o profesor universitario, menos aún puede considerárselo ético porque resulta que aceptar un cargo al cual no está verdaderamente apto, obviamente es antiético, así como el ocupar el cargo de evaluadores sin saber nada de dicha área, es sin duda alguna una conducta no ética.

Con todo ello, el haberse evaluado de forma inexacta e incompleta el aprendizaje profesional de los postulantes, sin tomar en cuenta de forma eficiente: las destrezas, las actitudes y las cualidades (ética y moral), y sin haberlo realizado con un equipo de manera verdaderamente serio, profesional, solvente y transparente, conlleva tan solo a una simulación y recreación de un supuesto proceso evaluativo. La transparencia no sólo consiste en transmitirlo por Facebook Live o por la tv. La transparencia es un indicador fundamental de la calidad de los gobiernos democráticos y, entre los factores que lo integran, concurre la efectiva rendición de cuentas.

INFORME DE **VEEDURÍA CIUDADANA**

Detectan 13 falencias en la preselección para las judiciales

ELECCIONES. Hubo vacíos en procedimientos y normativa. Consideran también que el trabajo de las comisiones no fue equitativo con los postulantes.

Visión 360 eldia@eldia.com.bo

Otra falencia en la Ley

NO SE PREVÉ EL ACOMPA-ÑAMIENTO DE **UN EQUIPO ASESOR** EXPERTO, "LO QUE EVIDEN-CIA LAS PO-CAS POSIBILI-DADES DE LOS MIEMBROS DE LAS COMI-SIONES DE ATENDER LAS SOLICITUDES DE ACLA-**RACIÓN O** INTERPRETA-CIÓN DE LAS PREGUNTAS".

a Veeduría Ciudadana detectó 13 deficiencias en el proceso de preselección judicial de postulantes a altas autoridades del Órgano Judicial y el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP), entre las que se cuentan vacíos en la normativa y procedimientos hasta insuficiente compromiso de las universidades y colegios de profesionales, que elaboraron las preguntas para las pruebas orales.

La Veeduría Ciudadana fue acreditada el 23 de febrero de este año y siguió el desarrollo de la preselección de candidatos a las altas cortes del país en todas sus etapas, desde el 17 de febrero hasta el 26

De acuerdo con el informe final de esta organización, que consta de 30 páginas, al que accedió Visión 360, una de las falencias del proceso tiene que ver con transparencia y publicidad, en la que se establece que no existió la posibilidad de acceder a la información completa del proceso.

Otras observaciones. Otra se refiere a la equidad e igualdad, en cuyo punto la veeduría establece que se ha verificado un tratamiento dispar a la consideración de las postulaciones.

Sobre el apego a la norma, la organización observa que la Ley 1549 (Transitoria para las elecciones judiciales) está incompleta y que se debe trabajar en señalar aspectos que hacen a las recomendaciones y estándares internacionales que se aplican a estos procesos.

Así también, la garantía de idoneidad y probidad no es un aspecto que ha sido tratado con el cuidado necesario en la convoca-



toria, ya que no señala aspectos que logren estas cualidades en los postulantes a altos cargos.

Otro aspecto tiene que ver con vacíos en la normativa y los procedimientos, los que incrementaron la discrecionalidad con la que se tomaron decisiones sobre la habilitación y calificación de los postulantes.

La Ley 1549 no prevé la definición de aspectos metodológicos con anterioridad ni el acuerdo en éstos de parte de las comisiones, lo cual genera improvisación, desorganización, confusión.

También señala que el trabajo de las comisiones no fue necesariamente equitativo en las fases del proceso, ya que se advirtió un tra-

tamiento dispar en la consideración de las **Candidatos** postulaciones: ma-Quedaron en la lista final yor tiempo a algunos para los cuatro altos candidatos, aceptación de documentos y certificados en algunos casos y en otros no, posibi-

EL MINISTRO CUSICANQUI

Apunta a la ALP por impedir el ingreso de divisas al país

afirmó que el contexto económico nacional se torna desafiante debido al estrangulamiento de créditos externos en la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) que impide recibir 1.000 millones de dólares que puede significar el ingreso de divisas

Cusicanqui explicó que el gobierno realiza una evaluación

El ministro de Planificación del permanente para diseñar y incrementado las tasas de intetan encaminar soluciones a los desafíos y problemas que pueda enfrentar la economía boliviana, buscando principalmente resolver los problemas de la gente.

> Situación complicada. Cusicanqui indicó que el país enfrenta un escenario internacional muy complejo, con presiones inflacionarias que han

de recesión económica a nivel mundial.

Dijo que por ese motivo el gobierno nacional está enfocado en revisar, evaluar y monitorear constantemente la situación tanto a nivel internacional como dentro de la economía boliviana. Según el gobierno hay más de \$us 1.000 millones pendientes en la ALP. / ED-Erbol



lidad de elegir un nuevo sobre o bolillo en la fase de preguntas.

Ingresan cisternas desde

ESTA SEMANA LA POLICÍA **DESBLOQUEÓ** EL PASO **FRONTERIZO** CON ARGEN-TINA Y ASÍ **INGRESARON** AL PAÍS 145 **CISTERNAS** CON COM-**BUSTIBLES** QUE ESTABAN **VARADAS EN YACUIBA DESDE HACE** VARIOS DÍAS POR EL CORTE DE RUTAS.



ESPERAN QUE BAJE EL OLEAJE EN ARICA

Pese a las colas, YPFB promete acabar con la escasez

PLAN. Importarán combustibles de Brasil y Paraguay y prevén asegurar el abastecimiento hasta fin de año. Las filas seguirán unos días.

Mil metros cúbicos

De diésel llegarán

YPFB.

El Día-Erbol eldia@eldia.com.bo

l presidente de YPFB, Armin Dorgathen, afirmó que habrá certidumbre en el abastecimiento de combustibles hasta fin de año sin problemas. Anunció que la actual escasez de diésel será superada en los próximos días con el ingreso vía terrestre desde Brasil y Paraguay.

Informó que esta semana se producirá el desembarque de dos buques varados en el puerto de Arica, Chile, lo cual permitirá un ingreso masivo de combustible que será distribuido en todo el país.

biendo filas por unos días más. Aunque los conductores tengan que hacer fila, podrán obtener el combustible. Esta-

mos trabajando en ello y en los próximos días tendremos el problema solucionado". manifestó.

Este sábado, el Gerente de Operaciones de YPFB, Ramón Navajas, informó desde Arvarados

esta semana de Brasil y Paraguay, según ica que los buques transportaban 260.000 barriles de diésel,

"Entendemos que seguirán ha- 160.000 barriles de gasolina. Hasta el 31 de julio no se podrá descargar el combustible por las marejadas. Consideran que

esa cantidad garantiza el abastecimiento por un mes y medio. Tuvimos que nego-

ciar con YPFB a la cabeza y estamos trayendo ahora del Paraguay por carretera, hermanas y hermanos, no va a ser, por supuesto, la misma cantidad que

solía entrar por barco o por la hidrovía, pero es-220.000 barriles de petróleo y tamos tratando de resolver (el problema)", dijo al respecto el presidente Luis Arce.

Pide evitar protestas. Ante el anuncio de los transportistas de iniciar un bloqueo de caminos a partir del 1 de agosto por la escasez de diésel, el presidente de YPFB instó a buscar el diálogo para recibir una explicación formal sobre las acciones destinadas a garantizar el abastecimiento.

"Con medidas de presión, amenazas y temas que lo vuelven político, no vamos a hacer que las olas disminuyan", comentó, señalando que ÝPFB ofreció a los transportistas 200.000 litros de diésel en el lugar donde cargan.

GRATIS Y A BAJO COSTO

ESTRENAN FARMACIA MUNICIPAL EN EL ALTO

El crecimiento poblacional viene con la multiplicación de necesidades primordiales de las personas, sin distinción social. Y eso ocurre de manera más crítica en la segunda ciudad del país. Por esa razón, este sábado 27 de julio, los vecinos del Distrito 8 se vistieron de gala e inauguraron la primera Farmacia Municipal de El Alto que tiene la tarea de aprovisionar de medicamentos a quienes viven en el Distrito 8. "Cuando vamos a un centro de salud te dicen: 'andá a comprar esto', no hay. Cuando nosotros vamos a hacer la inspección, hay medicamentos que se han vencido. Entonces, para tener un mejor control, hemos decidido implementar estas farmacias municipales para abastecernos de fármacos", señaló la alcaldesa Eva Copa en el acto de inauguración. Más de Bs 800.000 fueron destinados para la construcción de la infraestructura sobre 200 metros cuadrados en la intersección de las avenidas Integración y Las Delicias, en plena esquina, perteneciente a la Urbanización Los Pinos en el Distrito 8 de la ciudad de El Alto. Es la primera entrega de tres "almacenamientos medicinales" prometidos para la ciudad de El Alto y que coadyuvará con la salud de niños, jóvenes y adultos. / Urgente



ENFRENTAMIENTO ENTRE MINEROS

Instruyen dar con los autores de muerte de policía en Sorata

do una profunda e inmediata investigación para dar con los responsables de la muerte del teniente Fabricio Guillermo Reynoso Gutiérrez, fallecido el sábado 27 de julio de 2024, tras el enfrentamiento entre cooperativistas mineros y la Policía en la comunidad de Yani, municipio de Sorata, en La Paz.

El presidente Luis Arce Cata- El jefe de Estado lamentó el de- cual acompañaba un operaeso del efectivo policial, herido de gravedad mientras cumplía su deber en el municipio de Sorata, La Paz. Arce envió sus sentidas condolencias a la familia y seres queridos en estos momentos de dolor. Arce afirmó que este hecho no puede quedar impune.

> **El conflicto.** Los cooperativistas mineros resistieron violentamente la presencia policial, la

tivo de inspección de activida minera ilegal en la comunidad de Yani, solicitado por la Autoridad Jurisdiccional Administrativa Minera (AJAM).

La AJAM informó que finalmente se llevó a cabo una intervención, atendiendo denuncias de minería ilegal presentadas. Participó un importante contingente de policías y un equipo técnico de la AJAM. / Erbol



Lunes 29.07.2024 | EL DÍA www.eldía.com.bo

SANTA CRUZ

INCENDIOS

CRE APOYA CON EQUIPO Y MAQUINARIA A BOMBEROS

La cooperativa eléctrica CRE activó su plan de mitigación de los incendios forestales con el envío de ayuda a los municipios más afectados por el fuego en el departamento de Santa Cruz. La cooperativa detalló que mandó como préstamo una chata con un tanque de mil litros, una motobomba de alta presión, alimentos, bebidas hidratantes, mochilas especiales para extinguir las llamas y mangueras de succión. La distribuidora señala que los incendios ya arrasaron 343 mil hectáreas y remarcó que ante la gravedad de la situación, el gobernador en ejercicio declaró emergencia departamental por el fuego y la sequía. El apoyo de CRÉ se envió a San José, San Javier y Roboré.

ESTE LUNES

EL GOBIERNO ANUNCIA REUNIÓN CON LECHEROS

El Comité Interinstitucional de Seguridad Alimentaria se reunirá este lunes con productores y empresarios de los sectores lechero y ganadero para escuchar sus demandas y coordinar acciones que permitan garantizar el abastecimiento de alimentos en el mercado nacional, como parte de una agenda de encuentros con sectores productivos del país, informó este domingo el viceministro de Desarrollo Rural Agropecuario, Álvaro Mollinedo. A la cita asistirán representan-

A la cita asistirán representantes de la Federación Departamental de Productores de Leche (Fedeple) de Santa Cruz y la Confederación de Ganaderos de Bolivia (Congabol). Fedeple exigió en la semana un incremento en el precio de la leche de 30% para situar el litro en Bs 4.50. / ED-ABI

INFORME **DEL GOBIERNO**

Focos de calor marcan récord, el 95% en Santa Cruz

ALERTA. En el departamento cruceño se detectaron 9.023, según Calvimontes. Afirma que hay siete incendios, que están bajo control.

Controlan incendio en Cochabamba

LUEGO DE TRES DÍAS Y EN UN TRABA-JO CONJUN-TO ENTRE EL **GOBIERNO** NACIONAL, LA GOBER-NACIÓN Y **AUTORIDADES** LOCALES SE SOFOCÓ EN UN 95% EL INCENDIO EN EL MUNICIPIO DE POCONA, EN COCHA-BAMBA.



eldia@eldia.com.bo

olivia marcó nuevamente un récord de focos de calor el sábado al llegar a 10.424, de los cuales más del 95% se concentra en Santa Cruz y Beni, además, se reportan siete incendios activos.

"Bolivia el día de ayer (por el sábado) ha cerrado con 10.424 focos de calor, un récord histórico y en Santa Cruz se concentra 9.023 y en el Beni 1.317", informó el viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, en Bolivia Tv. En Pando se reportó 43 focos de calor y en La Paz 27.

Calvimontes lamentó que, a pesar

de que rige una resolución de la Autoridad de Bosques y Tierras (ABT) que prohíbe desde

De los incendios

En Santa Cruz están en

estancias ganaderas,

según Calvimontes.

de julio hasta noviembre de este año, los chaqueos y la quema de pastizales departamento de Santa Cruz, estas actividades continúen.

Alertó que en los departamentos de Santa Cruz y Beni se concentran más del 95% de los focos de calor y se exponen a riesgos.

"Se expone en riesgo a estos dos departamentos, tomando en

cuenta, además por las condiciones climáticas que están propicias para generar incendios

de magnitud y descontrolados", advirtió.

En estos departamentos se registra el ascenso de temperaturas, la vegetación seca y las ráfagas de viento que en algunas regiones pasan de moderadas a fuertes y que van de 30 a más de 60 kilómetros por hora.

¿Cuántos incendios hay? Asimismo, Calvimontes señaló que se reportan siete incendios activos

que están bajo control. "Ninguno está descontrolado", remarcó el viceministro.

Informó que en departamento de Santa Cruz y Beni se desplazaron 310 militares para las tareas de mitigación de incendios y focos de calor.

En Santa Cruz se desplazaron 287 bomberos forestales militares en los municipios de San Matías (26), Concepción (68) y Roboré (80), Puerto Suárez (33), San Rafael (33) y San José de Chiquitos (47).

En Roboré opera también un helicóptero Z9 y dos aviones y una tercera avioneta se incorpora este lunes para sobrevuelos para patrullajes aéreos en esta región.

DESDE LUNES HASTA MIÉRCOLES

Senamhi prevé ingreso de frente frío a Santa Cruz

El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) de Bolivia activó la alerta Naranja, desde este lunes hasta el miércoles, por el ingreso de un frente frío en los departamentos de Santa Cruz, Chuquisaca y Tarija que provocará descensos de temperaturas.

Según el reporte del Senamhi se "pronostica el ingreso de un frente frío al territorio boliviano que ocasionará descensos bruscos de temperaturas entre 6°c y 12°c a ocurrir entre el día lunes 29 hasta el día miércoles 31 de julio" en provincias de los tres departamentos.

Por regiones. El frente frío se registrará en las provincias De O'Connor, Gran Chaco, Arce, Méndez, Avilés y Cercado del departamento de Tarija.

Asimismo, en las provincias Luis

Calvo, Hernando Siles, Belisario Boeto, Tomina, Zudañez, Yamparáez, Oropeza, Sur Cinti, Nor Cinti y Azurduy en Chuquisaca.

Mientras en el departamento de Santa Cruz, el cambio brusco de temperaturas llegará a las provincias Ibáñez, Warnes, Florida, Vallegrande, Oeste de Cordillera, Chiquitos y Ñuflo de Chávez, gran parte de Ichilo, Sara, Santiesteban, Este de Manuel Caballero. / ABI



EL DÍA | Lunes 29.07.2024

www.eldía.com.bo

CULTURA & ESPECTÁCULO

MÚSICA

Revelaron la causa de muerte de Sinéad O'Connor

MEDIO irlandés difundió el certificado de defunción de la cantante, a un año de su fallecimiento.

eldia@eldia.com.bo

a cantante irlandesa Sinéad O'Connor falleció en julio de 2023. Un año después, el Irish Independent reveló su certificado de defunción. De acuerdo con la información difundida por el medio, la artista, ganadora de un Premio Grammy, murió debido a la "exacerbación de la enfermedad pulmonar obstructiva crónica v el asma bronquial, junto con una infección de las vías respiratorias bajas de grado bajo".

El 24 de julio de 2024, la muerte de O'Connor fue oficialmente registrada en Lambeth, Londres, por su exesposo John Reynolds, como reportó el mismo portal de noticias irlandés. La causa de muerte, confirmada por el forense Julian Morris mediante un examen post-mortem, fue certificada como natural.

A pesar de la solicitud de información adicional por parte de People, el informe forense no proporcionó respuestas complementarias.

La intérprete de "Nothing Compares 2 U" tenía 56 años y tres hijos al momento de su muerte. Inicialmente, el sitio web del Tribunal del Forense indicó que "no se daba una causa médica de muerte", por lo que el asun-



to se había mantenido abierto con algunas especulaciones de por medio. Sin embargo, un portavoz de Scotland Yard confirmó que no se había tratado la muerte como sospechosa.

tenía Sinéad O'Connor

al momento de

su muerte

O'Connor, cuyo nombre de nacimiento fue Sinéad Marie Bernadette O'Connor (también recordada como Magda Davitt), fue

reconocida a nivel mundial tanto por su carrera artística como su vida personal y opiniones políticas.

Su muerte significó otro duro golpe para su familia tras el suicido de su hijo Shane en 2022, con apenas 17 años.

Kathryn Ferguson, directora del documental Nothing Compares O'Connor, sobre anunció que la película estaría disponible para transmisión gratuita durante siete días en La Cinéma Club. En su cuenta de Instagram mencionó,

además, que muchas personas alrededor del mundo habían solicitado acceso a la producción debido a su indisponibilidad en algunas regiones y plataformas de streaming, y destacó el legado de O'Connor en su lucha por los oprimidos.

Una figura de cera de Sinéad O'Connor fue retirada de un museo

El Museo Nacional de Cera en Dublín decidió retirar la figura de cera de Sinéad O'Connor solo un día después de su presentación oficial. La decisión se tomó debido a la reacción negativa tanto de la familia de O'Connor como de sus seguidores, quienes criticaron fuertemente el parecido de la estatua con la fallecida artista.

PELÍCULA

¿CUÁNDO SE **DEADPOOL Y WOLVERINE?**

'Deadpool y Wolverine' es una de las películas más esperadas de este 2024. El pasado 26 de julio se estrenó por parte de Marvel este film, el cual ha llenado de expectativas a los fanáticos de las películas de superhéroes y de este universo cinematográfico. Ante este estreno, muchos han asistido al cine. Sin embargo, quienes prefieren ver la película desde la comodidad de su casa esperan a que 'Deadpool y Wolverine' esté disponible en Disney Plus. ¿Cuándo estará disponible 'Deadpool y Wolverine' en Disney Plus? Inicialmente, desde Marvel optaron por darle un estreno exclusivo en cines a la tercera entrega de Deadpool. Sin embargo, al tratarse de un estreno exclusivo, esto no puede ser visto por parte de los suscriptores de Disney Plus desde la plataforma. Esta no es la primera vez que dicha medida ocurre.

MÚSICA

LUIS MIGUEL: ¿DE CUÁNTO ES LA FORTUNA **DEL CANTANTE?**



Luis Miguel, conocido como "El Sol de México", ha tenido una trayectoria repleta de éxitos discográficos, lo que le ha permitido realizar giras por todo el mundo. Según reportes de la prensa de espectáculos, Luis Miguel gana entre 950,000 y I millón de dólares por cada concierto. Su reciente gira internacional en 2023 y 2024, denominada "El Sol de México", incluyó presentaciones en 14 países, con boletos que oscilaban entre 25 y 600 dólares. Serie de Netflix La serie autobiográfica de Luis Miguel en Netflix ha sido otro factor clave en el incremento de su riqueza. Según la revista Forbes, el cantante recibió 5 millones de dólares por la primera temporada de la serie. Posteriormente, Carlos Bremer, presidente de Grupo Value, afirmó que las ganancias aumentaron a unos 15 millones de dólares con la segunda y tercera temporada. Patrimonio actual

Robert Downey Jr. será **Doctor Doom en Avengers**

Comic-Con de San Diego. El actor interpretará al villano Dr. Doom en la nueva película de Avengers, titulada "Doomsday", que se estrenará en mayo de 2026. Esta noticia tomó por sorpresa a los fanáticos y se difundió rápidamente en redes sociales.

Después de su salida del MCU en 2019 con "Avengers: Endgame", muchos pensaron que Downey Jr. no volvería a participar en estas

Robert Downey Jr. ha anunciado películas. Por eso, su anuncio en su regreso al Universo Cinemato- el evento en Estados Unidos gegráfico de Marvel (MCU) durante neró un gran impacto, dado que el actor es ampliamente conocido por su papel como Tony Stark en "Iron Man" durante una década. El anuncio se hizo en el panel de Marvel en la Comic-Con, donde varias personas con túnicas oscuras y máscaras subieron al escenario. Una de estas personas, vestida como Dr. Doom, reveló su identidad como Robert Downey Jr. ante la sorpresa v el entusiasmo del público presente.



A8 Lunes 29.07.2024 | EL DÍA

www.eldía.com.bo

INTERNACIONAL

FRONTERA CON ISRAEL

Bombardeo de Hezbollah puede desatar guerra total en Líbano

LA MASACRE del campo de fútbol es considerada el peor ataque desde el 7 de octubre, cuando terroristas de Hamas asesinaron a más de mil personas en el sur de Israel.

Agencias eldia@eldia.com.bo

edio Oriente se preparaba para un posible recrudecimiento de la violencia después de que las autoridades israelíes dijeron que un cohete procedente del Líbano impactó una cancha de fútbol en los Altos del Golán, controlados por Israel, matando a 12 niños y adolescentes en lo que el ejército calificó como el ataque más letal contra civiles desde el 7 de octubre. El bombardeo generó temores de una guerra regional más amplia entre Israel y Hezbollah, que en una inusual medida negó ser responsable. Durante la noche, el ejército israelí afirmó haber atacado varios objetivos en Líbano, aunque su intensidad fue similar a la de los combates transfronterizos que se han producido durante meses entre Israel y el Hezbollah, que cuenta con el apoyo de Irán. El grupo terrorista afirmó que también había llevado a cabo ataques. No hubo informes inmediatos de víctimas. El bombardeo del sábado se produjo en un momento delicado. Israel y Hamás están negociando una propuesta de alto el fuego para poner fin a la guerra que dura casi diez meses en Gaza .He aquí un vistazo a las repercusiones más amplias:

¿Qué pasó?. El sábado, un cohete impactó en un campo de fútbol donde jugaban decenas de niños y adolescentes en la ciudad drusa de Majdal Shams, a unos 12 kilómetros al sur del Líbano y junto a la frontera con Siria. Doce personas murieron y otras 20 resultaron heridas, según el ejército israelí. Un niño de 11 años se encuentra desaparecido, según informaron los residentes a los medios israelíes.

"Siento oscuridad por dentro y por fuera. Aquí nunca ha pasado nada



parecido", dijo el residente Anan Abu Saleh. "No hay forma de explicarlo. Vi niños, no quiero decir lo que vi, pero es horrible, realmente horrible. Necesitamos más seguridad". El domingo, los ataúdes pasaron entre una multitud de miles de personas. Los drusos son una secta religiosa que comenzó como una rama del Islam chiita. Existen comunidades drusas en Israel, Siria y Líbano. Hay unos 140.000 drusos en Israel y 25.000 en los Altos del Golán, controlados por Israel, según Yusri Hazran, de la Universidad Hebrea. Los drusos están considerados entre los ciudadanos

habitantes de los Altos del Golán tienen una relación más tensa con las autori-140.000 dades. Israel arrebató el Golán, una meseta estratégica, a Siria en la guerra de Oriente Medio de 1967 y se lo anexó en 1981. Gran parte de la comunidad internacional considera que la zona es territorio ocupado. Aunque los líderes drusos en el Golán profesan lealtad a Siria, las relaciones con

más leales de Israel, aunque los

Israel suelen ser buenas. "Estoy muy enfadado, muy enfadado. No tengo sentimientos que pueda explicarles", dijo Hassan Shakir, un residente de Majdal Shams.

¿Qué podría sig-nificar esto para

una guerra más

amplia?. Los ata-

ques a lo largo de la

rusos hay en Israel y 25.000 en los Altos del Golán, controlados por Israel

> frontera entre Israel y el Líbano han estado a punto de estallar desde el inicio del conflicto en Gaza, pero el sal

do de víctimas y los jóvenes que se produjeron en el ataque del sábado podrían obligar a Israel a responder con más severidad. El primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, regresó a casa a toda prisa desde Estados Unidos después del ataque y advirtió que Hezbollah "pagará un alto precio por este ataque, un precio que no ha pagado hasta ahora". El jefe del Estado Mayor del ejército israelí, el teniente general Herzi Halevi, dijo que se había disparado un cohete Falaq con una ojiva de 53 kilogramos que pertenecía a Hezbollah.

ARGENTINA

Milei promete eliminar impuestos al agro

Javier Milei, prometió al sector agropecuario eliminar impuestos sobre exportaciones y trabas cambiarias, pero pidió tiempo para estabilizar la economía antes. "Esta administración siempre estará del lado del campo argentino", enfatizó Milei en la 136ª exposición anual que la Sociedad Rural Argentina (SRA) realiza

lermo, en Buenos Aires. Durante su discurso, muy aplaudido por los productores en la tradicional feria, el mandatario argentino se comprometió a "resolver las grandes cargas que el campo soporta". Milei remarcó su objetivo de acabar con las retenciones sobre las liquidaciones que los productores reciben por sus ventas al exterior, así como con el tantas ganas como nosotros de salir de este modelo desastroso donde el Estado, entre retenciones v cepo, le expropia al campo el 70% de lo que produce. Se va a terminar con eso de una vez", aseguró. "Pero también debemos saber que quitar los parches sin antes solucionar el problema de fondo, sería agravar la crisis que



EL DÍA | Lunes 29.07.2024

www.eldía.com.bo



ELECCIONES EN VENEZUELA

Maduro gana con 51,2% según el CNE

INFORME. Tardaron seis horas en dar resultados. La oposición denuncia fraude.

Presión de la comunidad internaciona

EL CHILENO GABRIEL BO-RIC SEÑALÓ QUE SOLO SE RECONOCE-RÍAN RESULTA-DOS TRANS-PARENTES Y OPORTUNOS. **EL ARGENTI-**NO, JAVIER MI-LEI, ADVIRTIÓ SU PAÍS NO VA A RECO-NOCER OTRO FRAUDE. EEUU TAMBIÉN PIDIÓ **GARANTIZAR** LA TRANSPA-

Aldo Aguilera aaguilera@eldia.com.bo

icolás Maduro ganó las elecciones presidenciales en Venezuela este domingo con el 51,2% de los votos, imponiéndose al candidato de la oposición Edmundo González Urrutia, que quedó con el 44,2%. El resto de los otros ocho postulantes obtuvieron en conjunto 4,6%, según el informe brindado por Elvis Amoroso, presidente del Consejo Nacional Électoral (CNE), quien hizo el anuncio en los primeros minutos de lunes, más de seis horas después del cierre de las urnas (18:00 hora local del domingo, igual hora en Bolivia).

Amoroso anunció además que la tendencia era irreversible y de esta manera Maduro seguiría en el poder por un tercer mandato de seis años. El funcionario denunció además un ataque al sistema de transmisión de resultados, caso que derivó a la Fiscalía.

¿Triunfo legítimo?. Previamente desde la oposición denunciaron amedrentamiento de colectivos violentos del chavismo afuera de agresiones, no pudieron ahora y los recintos de votación y además que en muchos casos se estaba prohibiendo el ingreso de los testigos de la coalición de González para fiscalizar el conteo de votos. Los sondeos previos al día de la elección daban más de 30% de ventajas al candidato opositor. Incluso dos bocas de urna difundidas en la jornada daban también por vencedor a González con 31

puntos de diferencia. "Los resultados son inocultables. El país eligió un cambio en paz", había escrito Edmundo González a las 23:05 del domingo.

María Corina Machado, líder moral del bloque opositor que fue impedida de participar, pedía a los venezolanos quedarse hasta el final del escrutinio. CNN informaba que fuentes de la oposición que solo había podido tener unas 7.000 de las más de 30

Reacciones. Desde Bolivia, los expresidentes Carlos Mesa y Jorge Quiroga se refirieron a la demora en los resultados. El primero señaló que era un síntoma de la manipulación de los resultados, tal como sucedió en Bolivia en el 2019. A su vez, Quiroga denunció que el régimen Demoró el CNE de de Maduro se quería robar grotescamente la elección escondiendo las actas que demostrarían su derrota.

5

Horas

Venezuela en dar

los primeros

resultados.

"No pudieron con las sanciones, no pudieron con las no podrán nunca", dijo Nicolás Maduro en un discurso que comenzó a las 0:27 de este lunes en las afueras del Palacio de Miraflores en Caracas.

"Va a haber paz, estabilidad y justicia a partir del 28 de julio", remarcó el mandatario al celebrar su victoria en un evento donde no había multitudes como en otras

VOTACIÓN

Machado, orgullosa por "apoteósica" participación

La dirigente opositora venezolana, María Corina Machado, dijo estar orgullosa por la alta participación en las elecciones, en las que su candidato, Edmundo González Urrutia, disputa la presidencia al gobernante izquierdista, Nicolás Maduro. "En todos los centros del país estamos viendo una participación apoteósica y yo me siento muy orgullosa. Estamos concretando un sueño y una lucha de libertad", afirmó Machado luego de votar en Caracas. Según la dirigente opositora, hacia las 13H00 locales (17H00 GMT) había sufragado el 42,1% del padrón electoral, equivalente a unos 9 millones de votantes: "Esto es enorme y si se mantiene así va a ser una cifra histórica. Es una maravilla. Es muy, muy bello lo que está pasando", aseguró. El Consejo Nacional Electoral de Venezuela no ha dado aún estimados de participación.

Las elecciones se realizan de las 06H00 locales (10H00 GMT) a 18H00 (22H00 GMT) en más de 30.000 mesas de votación. El censo electoral es de 21 millones de personas, sobre una población de 30 millones, pero los expertos consideran que solamente podrán votar unos 17 millones que se encuentran en Venezuela.



EDMUNDO GONZÁLEZ

"Hoy comienza la reconciliación"

didato opositor de la PUD, votó este domingo cerca del mediodía en las elecciones en Venezuela. Tras sufragar el dirigente opositor habló con la prensa y manifestó: "Hoy más que nunca estamos demostrando que somos un solo pueblo", al mismo tiempo que enfatizó que "hoy comienza el día de la reconciliación de todos los venezolanos".

González Urrutia votó en la escuela Santo Tomás de Villanueva de Caracas. "La única noticia importante son los millones de venezolanos ejerciendo sue derecho a decidir", dijo el candidato de la

Edmundo González Urrutia, can-PUD. "El espíritu democrático está mas vivo que nunca" agregó. El candidato opositor, que lleva el apoyo de la dirigente antichavista Corina Machado, prometió que si gana las elecciones de hoy trabajará para crear las condiciones para que los casi 8 millones de venezolanos que han emigrado en años recientes huyendo de la crisis se sientan animados a regresar al país. "A todos los venezolanos que están alrededor del mundo les digo: su fuerza y compromiso lo sentimos y nos alienta. Somos un solo pueblo en busca de su libertad", expresó en una conferencia de prensa tras votar.



Lunes 29.07.2024 | EL DÍA www.eldía.com.bo

DEPORTES

JUEGOS OLÍMPICOS

NADAL SE ENFRENTARÁ A DJOKOVIC EN PARÍS



El tenista español Rafa Nadal se ha citado con el serbio Novak Djokovic en la segunda ronda de los Juegos Olímpicos de París 2024 tras sumar su segunda victoria en el torneo, la primera en el cuadro individual frente al húngaro Marton Fucsovics en tres sets (6-I, 4-6 y 6-4). victoria muy sufrida tras un buen arranque, y algunas dudas a partir del segundo set. Más allá de los detalles de su triunfo ante el magiar, la victoria del español deja un duelo monumental en el cuadro individual entre Nadal y Djokovic, en un nuevo capítulo de una de las rivalidades más espectaculares del tenis y del deporte. Habrán sido 789 días de larga espera, pero ha llegado el día.. y será este lunes. Rafael Nadal y Novak Djokovic se cruzarán en la segunda ronda de la prueba de tenis de los Juegos Olimpicos de París en lo que será el capítulo 60 de la mayor rivalidad de la historia del tenis."Nole" domina los precedentes por 30 triunfos a 29. En el último precedente entre ambos, en los cuartos de Roland Garrros, en 2022, Nadal se deshizo de Djokovic en cuatro sets en el camino a su decimocuarta corona en los Internacionales de Francia. Será la undécima vez que los

dos más grandes de la raqueta se midan sobre el polvo de

ladrillo de la central Philippe

ocho victorias para el balear y

dos para Novak. / RTVE-Marca

Chatrier, con un balance de

TORNEO CLAUSURA

Guabirá logra su primera victoria ante GV San José por 1-0

MONTERO. El brasileño Pedro Cabral hizo el único tanto a los 89 minutos. El líder Bolívar perdió su invicto ante Nacional Potosí.

Bolívar confirmó a su nuevo fichaje

EL DELAN-TERO BRASI-LEÑO FABIO GOMEZ, DE 27 AÑOS DE EDAD, FUE ANUNCIADO OFICIALMEN-TE COMO NUEVO REFUERZO DE LA ACADE-MIA. LLEGA PARA CUBRIR LA PLAZA QUE DEJÓ SU COTERRÁ-NEO FRAN DA COSTA.



Aldo Aguilera aaguilera@eldia.com.bo

l equipo de Guabirá consiguió su primera victoria del torneo Clausura. Lo hizo ante su gente, en el estadio Gilberto Parada, al imponerse a Gualberto Villarroel San José por la mínima diferencia.

El único gol lo consiguió el debutante brasileño Pedro Augusto Cabral, a los 89 minutos, quien aprovechó un rebote, tras un remate de japa y sacó un disparo de zurda cruzado, que se fue hasta el fondo de las mallas. La gran asignatura pendiente del "rojo" es convertir las ocasiones que genera. Tuvo 28 remates al arco, solo seis de ellos, con dirección a portería.

En el primer tiempo, Saúl Torres despejó práctica-Puntos suma mente desde la Guabirá, ubicado en línea el que pudo el penúltimo lugar ser el primer tanto del Clausura. de los rojos. En la segunda etapa, un cabezazo de portillo se estrelló en el poste y tras otro remate, Gonzalo Vaca despejó de cabeza y evitó también la caída del conjunto "santo".

conforme. "Hicimos los méritos para ganar el partido, hubiera sido una bronca realmente si no hubiéramos sacado los tres puntos. No hubiéramos salido

felices con el empate", señaló el capitán de Guabirá, Alejandro Melean, elegido como figura de partido. Consideró que los tres puntos servirán para levantar anímicamente al equipo para lo que se viene en el torneo.

Guabirá no ganaba desde el pasado 30 de marzo, cuando se im-

puso, también en "La Caldera", al equipo de Universitario de Vinto por 3-1 en el torneo Apertura. Bolívar sucumbió en la Villa Imperial al caer por 2-1 ante Nacional Potosí. Así acabó el último invicto del torneo Clausura, aunque la academia paceña mantiene la punta con 14 unidades, los mismos que The Strongest aunque con mejor diferencia de goles. Un doblete de Hugo Rojas aseguró la victoria para los locales. Había hecho el empate transitorio Henry Vaca, el mejor de la visita. "Veníamos trabajando bien, pero no se nos estaban dando los resultados", dijo Rojas, al final.

CAMPEONATO DE FÓRMULA UNO

Descalifican a Russell y Hamilton gana en Bélgica

El británico George Russell, de la escudería Mercedes, se había alzado con la victoria este domingo en el Gran Premio de Bélgica, celebrado en el emblemático circuito de Spa-Francorchamps. El piloto de 26 años consiguió superar a su compañero de equipo y compatriota, Lewis Hamilton, quien había terminado en segundo lugar, así como al australiano Oscar

El británico George Russell, de la escudería Mercedes, se había alzado con la victoria este do-

Sin embargo, el tercer triunfo en la carrera de Russell en la Fórmula 1 fue anulado. Es que su automóvil no pasó la revisión técnica (su peso estuvo por debajo del mínimo requerido -798 kilos-, por lo que Hamilton terminó quedándose con la victoria. Piastri, en tanto, ascendió al segundo lugar.

Otros puestos. El piloto de Mónaco, Charles Leclerc, quien partió desde la pole position, completó el podio con esta modificación. Leclerc tuvo una destacada actuación, pero no pudo mantener la ventaja inicial. Por su parte, el líder del campeonato mundial, el neerlandés Max Verstappen de Red Bull, logró una notable remontada desde el undécimo puesto de la parrilla hasta la cuarta posición. / Infobae

